
Vereadores aprovaram a Lei do
Orçamento e o PPA 2022/2025

PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA 2022 É DE R$ 593 MILHÕES

Em sessão extraordinária, os vereadores de Umuarama aprovaram por unanimidade os projetos de autoria do Poder Executivo 
que tratam do Plano Plurianual, entre anos de 2022 até 2025 e a Lei Orçamentária Anual, responsável pela estima da receita e 
fixação de despesa para o exercício financeiro do próximo ano. O PPA se volta às ações estratégicas, com diretrizes, objetivos e 
metas. Obras públicas, investimentos em saúde, ações para a educação e todas as possibilidades de efetivação da administração 
precisam estar contempladas no plano que tem como parâmetro a gestão municipal dos próximos quatro anos. l 6

Evangélicos
‘brecam’ a

liberação dos
Jogos de Azar

l 2

Imagens de
satélite no
combate à
corrupção

l 4

Praças

Prefeitura está
investindo

R$ 1,2 milhão
em revitalização 

l 8

A Operação Aqueus 
da PF desbaratou 
ontem uma quadrilha 
de traficantes que 
movimentou mais de 
R$ 155 milhões em 
14 meses. As ações 
aconteceram no Mato 
Grosso do Sul, São 
Paulo, Minas Gerais 
e em quatro cidades 
do Paraná, duas delas 
ficam na microrregião 
de Umuarama.

PF na região
DIVULGAÇÃO
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Quase 400 ocorrências
A Guarda Municipal de Umuarama atendeu a 386 

chamadas no mês de novembro. O destaque vai para 
quatro prisões em flagrante, a apreensão de 45 pedras 

de crack e a recuperação de um veículo que estava 
com alerta de furto. As ocorrências com maior número 

de atendimentos foram de denúncia de veículos 
estacionados irregularmente, abordagem a suspeitos, 

pessoas denunciando andarilhos, drogaditos, bêbados, 
mendigos e índios e casos de perturbação do sossego. l 7

Calamidade
pública no PR

segue até
junho de 2022

l 5
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % OUT NOV ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,25 0,95 9,26 10,74
IGP-M (FGV) 0,64 0,02 16,77 17,89
IGP-DI (FGV) 1,60 -0,58 16,28 17,16

Índice OUT NOV DEZ
IGP-M (FGV) 1,2486 1,2173 1,1789
IGP-DI (FGV) 1,2343 1,2095 1,1716
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 9,25%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/11 a 14/12 0,5000   0,4412   0,0000
15/11 a 15/12 0,5000   0,4412   0,0000 
16/11 a 16/12 0,5144   0,4556   0,0143
17/11 a 17/12 0,5166   0,4578   0,0165
18/11 a 18/12 0,5174   0,4586 0,0173

Ações % R$
Petrobras PN -1,19% 29,12 
tauUnibanco PN +0,97% 21,78 
Magazine Luiza ON -5,12% 5,74 
Meliuz ON -10,68% 3,26 
Banco Pan ON -12,18% 10,82 
Marfrig ON +6,80% 23,57 

IBOVESPA: -0,58% 106.759 pontos

Iene 113,73
Libra est. 0,76
Euro 0,89
Peso arg. 101,78

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,4% 5,6930 5,6940 +1,0%

PTAX  (BC) +0,2% 5,6455 5,6461 +0,5%

PARALELO +0,2% 5,5500 5,9700 +1,2%

TURISMO +0,2% 5,5500 5,9500 +1,2%

EURO +0,2% 6,3630 6,3660 +0,6%

R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m
Paraná 1.987,39 1.995,80 0,42 16,03 17,66
Norte 2.097,17 2.107,67 0,50 19,52 20,67
Oeste 2.027,94 2.032,44 0,22 15,56 17,25

DÓLAR 14/12

Iene R$ 0,0497
Libra est. R$ 7,47
Peso arg. R$ 0,055
R$1: 1.201,20 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 14/12 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. NOVEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

OOUUTT NNOOVV DDEEZZ
TJLP (%) 5,32 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.259,50 15,50 1,2%
FARELO dez/21 404,50 20,50 11,7%
MILHO dez/21 588,75 4,50 2,0%
TRIGO dez/21 785,50 0,00 -3,9%

SOJA 156,67 0,2% 4,5% 156,00
MILHO 80,66 -0,2% 5,7% 80,00
TRIGO 88,82 -0,2% 0,5% 92,00
BOI GORDO 307,56 -0,2% 9,2% 305,00
SUINO 6,04 -4,0% 3,1% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 14/12 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 14/12 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 14/12 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 166,00 0,6% 3,8%
SOJA Paranaguá 169,00 -0,6% 4,3%
MILHO Cascavel 87,00 -2,2% 1,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//1122  ffííssiiccaass  1155//1122,,  ddoommééssttiiccooss  66//1122

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua
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10/12- 22h37

Minguante
26/12 -23h26
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2/01 -15h35
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19/12 -01h37

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

PREVISÃO DO TEMPO

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva
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Loterias
Megasena

02 04 06 07 09 10 13 14
15 17 18 20 21 22 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quarta 15/12/2021
concurso: 2437Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 543

17 25 34 35 42 46

concurso: 2310

concurso: 1725

02 14 23 35 41 45

concurso: 5621

Quina

Federal

Dia de Sorte

MÊS DA SORTE:

NO
SS

OS
 R

ES
UL

TA
DO

S 
SÃ

O 
IN

FO
RM

AT
IV

OS
 E

 N
ÃO

 S
UB

ST
IT

UE
M 

OS
 R

ES
UL

TA
DO

S 
OF

IC
IA

IS

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

03 04 07 04 03 06 09 

Super Sete concurso: 181C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2248Lotomania

83.519
25.194
81.431
75.656
94.492

01 25 61 62 63 64 78 
JUVENTUS-SP

13 56 59 61 63

JUNHO

03 04 06 10 18 20 26

concurso: 5730

01 19 41 46 48 55

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
10/12 - 22h37

CHEIA
19/12 - 01h37

MINGUANTE
26/12 - 23h26

NOVA
02/01- 15h35

Paranaguá
max 27
min 24

max 29
min 22

Cascavel
max 31
min 20

Foz do Iguaçu
max 33
min 22

max 28
min 22

Curitiba
max 25
min 20

FASES 
DA LUA

Quinta 16/12/2021

Poucas nuvens
Sexta 17/12/2021

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Lotofácil concurso: 2397

12 13 19 22 25 32 44 45 47 53
67 71 75 76 83 84 93 94 99 00

Curitiba - O Governo do Estado 
lançou ontem (14) os primei-
ros editais para estruturação 
e início das atividades da Age-
uni (Agência de Desenvolvi-
mento Regional Sustentável 
e de Inovação), no âmbito 
do Programa de Estímulo às 
Ações de Integração Univer-
sidade, Empresa, Governo e 
Sociedade. Somando R$ 3,4 
milhões, as duas chamadas 
públicas são direcionadas às 
sete universidades estaduais, 
onde serão instaladas as uni-
dades da Ageuni. Os recursos 
são do Fundo Paraná, por meio 
de suplementação orçamen-
tária da Superintendência de 

Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior do Paraná para a 
Fundação Araucária de Apoio 
ao Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico.

Um dos editais se refere 
à composição dos espaços 
físicos da Ageuni. Serão alo-
cados R$ 224 mil para cada 
universidade estadual, totali-
zando mais de R$ 1,5 milhão. 
Os recursos serão aplicados 
na adequação de espaços, 
aquisição de equipamentos e 
mobiliários, além de bolsas no 
valor mensal de R$ 2 mil, para 
o período de um ano.

O outro edital refere-
-se ao subprograma Paraná 

Empreende Mais, que consiste 
na oferta de cursos de capa-
citação gerencial e mercado-
lógica para empreendedores 
individuais e micro, pequenos 
e médios empresários. Essa 
ação contempla seis propos-
tas de R$ 260,4 mil e um pro-
jeto no valor de R$ 308,4 mil, 
somando montante superior  
a R$ 1,8 milhão.

O superintendente de 
Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior, Aldo Nelson Bona, 
explica que o intuito é propor-
cionar aos empreendedores 
paranaenses conhecimento  
e qualificação para alavancar 
os negócios. 

“Passada a fase mais crítica 
e restritiva da pandemia do 
novo coronavírus, o cenário de 
retomada econômica foca no 
crescimento de empresas exis-
tentes, no incentivo à abertura 
de novos negócios e no forta-
lecimento da cultura empreen-
dedora”, afirmou.

CRONOGRAMAS
De acordo com os crono-

gramas dos editais, as propos-
tas para ambas as chamadas 
públicas devem ser enviadas 
pelas universidades estaduais 
até 31 de janeiro. Os resulta-
dos serão divulgados nos dias 
7 de fevereiro e 10 de março, 

respectivamente. A indicação 
de bolsistas para atuar na Age-
uni e no subprograma Paraná 
Empreende Mais será feita em 
fevereiro do próximo ano.

Idealizada pela Superinten-
dência de Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior, a Ageuni está 
alinhada com o Marco Legal da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
do Paraná – Lei Estadual de 
Inovação e Lei de Fundações 
de Apoio. O programa foi lan-
çado em outubro de 2021 e 
visa aumentar a competitivi-
dade das empresas paranaen-
ses, agregando tecnologia aos 
processos de produção de 
bens e serviços. 

Curitiba - A pouca quantidade 
de chuva em novembro e nesta 
primeira quinzena de dezem-
bro compromete o abaste-
cimento público e obriga a 
Sanepar a implementar rodí-
zio em algumas cidades do 
Estado. Além de 14 cidades da 
Região Metropolitana, tam-
bém estão em rodízio Santo 
Antônio da Platina, Carlópolis, 
Quatigá e Siqueira Campos, na 
região Nordeste, e Pranchita e 
Santo Antônio do Sudoeste,  
no Sudoeste.

O Simepar (Sistema de 
Tecnologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná) aponta 
a ocorrência de chuvas iso-
ladas e de fraca intensidade 
em várias regiões. Este cená-
rio de estiagem, que reduz a 
vazão de rios e poços, aliado 
às altas temperaturas, que 
provocam aumento no con-
sumo, leva à adoção do rodízio 
para garantir regularidade no 

Crise hídrica: Sem chuvas, rodízio 
chega a mais regiões do Paraná

abastecimento, sem prejuízo 
das regiões mais altas ou afas-
tadas dos centros de reserva-
ção, que seriam as mais afeta-
das na distribuição da água.

A cidade de Dois Vizinhos 
está em alerta e corre o risco 
de também ter rodízio no abas-
tecimento a partir da próxima 
semana. Nesse sistema, abas-
tecido por poços e pelo Rio 
Girau Alto, a queda na vazão 
chega a 35%. 

Mesmo com todas as 
melhorias e manobras no sis-
tema, está difícil manter o for-
necimento de água de forma 
regular para todas as regiões 
da cidade. Jardim Alegre, 
Califórnia e Paranavaí tam-
bém estão em alerta. A Sane-
par orienta para o uso racional  
da água.

Esta situação confirma as 
previsões meteorológicas que 
apontavam chuvas abaixo da 
média em todo o território 

Rio Girau Alto, em Dois Vizinhos, teve queda de 35% na vazão

SANEPAR

Universidades: Governo lança editais para alavancar retomada da economia

paranaense em dezembro, 
alinhada à tendência climá-
tica global da La Niña no 
Oceano Pacífico, com impacto 

de baixas precipitações no Sul 
do Brasil.

Conforme dados do Insti-
tuto Nacional de Meteorologia 

(Inmet), em 2021 é de 26% o 
déficit de chuvas no Brasil em 
relação à média histórica da 
última década. 

Evangélicos adiam a urgência
de ‘Jogos de Azar’ na Câmara

A bancada evangélica se 
disse “terrivelmente contra” e 
conseguiu adiar a análise do 
pedido de urgência apresentado 
na Câmara para o projeto de lei 
que legaliza os jogos de azar. 
Lideranças religiosas foram à 
tribuna da Casa, para criticar 
a matéria, que prevê a regu-
lamentação de práticas como 
bingos, cassinos, caça-níqueis 
e jogo do bicho no País.

O requerimento para que a 
matéria fosse analisada com 
celeridade pelo Plenário da 
Câmara chegou a entrar na 
pauta da sessão no início desta 
semana, mas foi retirado da 
ordem do dia pelo vice-pre-
sidente da Casa, Marcelo 
Ramos (PL-AM). O deputado 
tomou a decisão após a ban-
cada evangélica orientar seus 
membros a não registrar pre-
sença no Plenário, caso a 
análise do pedido fosse man-
tida, o que prejudicaria o quó-
rum da sessão.

“Nós da Frente Parlamentar 
Evangélica somos terrivelmente 
contra esse PL e vamos obstruir 
a votação”, declarou o líder da 
bancada no Congresso, depu-
tado Cezinha de Madureira 
(PSD-SP). A fala fez referência a 
uma declaração do presidente 
Jair Bolsonaro (PL), que indicou 
o “terrivelmente evangélico” 
André Mendonça para uma vaga 
no Supremo Tribunal Federal 

(STF). O ex-advogado-geral da 
União e ex-ministro da Justiça 
foi aprovado pelo Senado e 
assumirá o lugar deixado por 
Marco Aurélio Mello na Corte.

“Quando se trata de um 
tema como esse, nós temos 
que nos unir, porque esse tema 
traz uma desgraça para as 
famílias brasileiras”, acrescen-
tou o parlamentar. De acordo 
com ele, os brasileiros não 
têm “educação” para lidar com 
jogos de azar. O requerimento 
pede urgência para a aprecia-
ção do texto substitutivo ao 
Projeto de Lei (PL 442/1991), 
que foi apresentado em 1991 
na Casa, há 30 anos.

O deputado Sóstenes 
Cavalcante (DEM-RJ), futuro 
presidente da bancada evan-
gélica, também foi à tribuna 
da Câmara criticar o projeto. 

O parlamentar fez um apelo 
ao presidente da Casa, Arthur 
Lira (PP-AL), para que o reque-
rimento fosse retirado de vez 
da pauta do Plenário. “Onde 
vamos conseguir recursos 
para cuidar daqueles que vão 
desenvolver compulsão aos 
jogos”, questionou.

Relator do PL, o deputado 
Felipe Carreras (PSB-PE) defen-
deu a matéria. “É importante 
que se diga, respeitando quem 
pensa diferente, que no Brasil 
não é proibido os jogos de 
apostas. O que há é uma exclu-
sividade dos jogos de apostas 
através do governo brasileiro, 
a Caixa Econômica, com Mega-
Sena, com raspadinha”, disse. 
Ele argumentou que a regula-
mentação dos jogos de azar 
poderia gerar R$ 20 bilhões de 
arrecadação por ano.

CEZINHA de Madureira, líder da bancada evangélica disse: “Nós da Frente Parlamentar 
Evangélica somos terrivelmente contra e vamos obstruir a votação”

DIVULGAÇÃO
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Bolsonaro foi
intimado no caso
do ataque ao TSE

A Polícia Federal (PF) 
intimou o presidente Jair 
Bolsonaro a depor no âmbito 
do inquérito sobre a divulga-
ção da investigação sigilosa 
sobre um ataque hacker ao 
sistema interno do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) em 
2018. A apuração foi aberta 
e m  a g o s t o ,  p o r  o r d e m 
d o  m i n i s t r o  A l e x a n d r e 
de Moraes,  do Supremo 
Tribunal Federal (STF), após 
o chefe do Executivo publicar 
nas redes sociais a cópia do 
inquérito e distorcer infor-
mações para alegar supostas 
fraudes nas eleições.

Outra oitiva do chefe do 
Executivo, no âmbito da inves-
tigação sobre suposta tenta-
tiva de interferência política na 
PF, foi realizada em novembro 
de 2021 – após ficar travada 
por mais de um ano devido 
a impasse sobre a forma de 
colheita do depoimento.

No inquérito sobre a divul-
gação de inquérito sigiloso, 

Plenário do Senado votou ontem
a Medida Provisória do Milho

No primeiro dia do esforço 
co n ce n t ra d o,  o  S e n a d o 
votou ontem (14), às 16h, 
a medida provisória que 
reformula o Programa de 
Venda em Balcão (ProVB), 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), 
para promover o acesso do 
pequeno criador de animais 
ao estoque público de milho.

Já aprovada pela Câmara 
dos Deputados na forma de 
um projeto de lei de conver-
são, a MP 1.064/2021 promove 
mudanças no ProVB, programa 
criado inicialmente para per-
mitir o acesso de criadores de 
animais, pequenos consumi-
dores, varejistas e instituições 
públicas e privadas (prefeitu-
ras, universidades, escolas téc-
nicas e centros de pesquisa) 
aos estoques públicos de 
grãos. O programa, até então, 
podia realizar operações em 

TRATA-SE da segunda vez em que Bolso-
naro é instado a depor no âmbito de inqué-
ritos que tramitam contra ele no Supremo 
Tribunal Federal – ao todo são cinco

DIVULGAÇÃO

A medida provisória reformula o Programa de Venda em Balcão da Conab para permitir o 
acesso do pequeno criador de animais ao estoque público de milho
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também são investigados o 
deputado federal Filipe Barros 
(PSL-PR) e o delegado da 
Polícia Federal Victor Neves 
Feitosa Campos. O presidente 
distorceu as informações da 
apuração sigilosa para fazer 
alegações sobre fraudes nas 
eleições. Na sequência, o TSE 
esclareceu que a invasão ocor-
reu em módulos que não alte-
ram a votação em si.

A investigação corre junto 
ao inquérito das fake news e 
foi solicitada pelo TSE. A corte 
eleitoral entendeu que, ao 
divulgar a cópia do inquérito, 
Bolsonaro pode ter cometido 
o crime previsto no artigo 153 
do Código Penal, que proíbe a 
“divulgação, sem justa causa, 
de informações sigilosas ou 
reservadas, assim definidas em 
lei, contidas ou não nos siste-
mas de informações ou banco 
de dados da Administração 
Pública”. A pena prevista é de 
um a quatro anos de prisão.

O inquérito divulgado pelo 

presidente nas redes sociais 
foi aberto pela Polícia Federal 
dez dias após o segundo 
turno das eleições de 2018 
para apurar uma denúncia de 
invasão do sistema interno do 
TSE. A investigação foi solici-
tada pelo próprio tribunal. 
Nunca não foram encontra-
dos indícios de que o ataque 
tenha afetado o resultado das 
eleições daquele ano.

todo o território nacional com 
produtos como arroz, trigo, 
castanha de caju, feijão e fari-
nha de mandioca.

Mas, com a redução dos 
volumes de estoques públi-
cos e a falta de demanda de 
parte dos atuais beneficiários, 
o governo propôs, por meio 
dessa MP, a redução da lista 
do ProVB, com a manutenção 
de fornecimento de milho aos 

pequenos criadores em diver-
sos estados.

Outra diretriz da medida é 
corrigir a fragilidade legal do 
programa, regulamentado por 
portarias interministeriais, pas-
síveis de questionamentos por 
parte de órgãos de controle.

O senador Luis Carlos 
Heinze (PP-RS) é o relator da 
proposta, cujo prazo se encerra 
hoje (quarta-feira, 15).

TCU

A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado ouviu 
ontem (14) os três indicados à vaga do Tribunal de Contas 
da União (TCU). Os três nomes indicados — dos senadores 

Antonio Anastasia (PSD-MG), Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE) e Kátia Abreu (PP-TO) — foram aprovados. O 

presidente da CAE, senador Otto Alencar (PSD-BA), anunciou 
que a escolha será feita pelo Plenário do Senado, em 

votação secreta, e que a reunião da comissão serviria para 
“avaliar, em caráter descritivo, os requisitos” dos indicados, 

pela ordem alfabética dos nomes.

Relatores
Inicialmente foi feita a 
leitura dos relatórios das 
três indicações. Os relatores 
foram, respectivamente, 
Cid Gomes (PDT-CE), 
Eduardo Gomes (MDB-
TO) e Oriovisto Guimarães 
(Podemos-PR). Cid Gomes 
disse considerar Anastasia 
“o senador mais preparado 
para todas as funções”. 
Eduardo Gomes louvou “o 
cabedal extraordinário de 
conhecimentos” de Fernando 
Bezerra. Oriovisto Guimarães 
ressaltou que Kátia Abreu foi 
a primeira mulher a ocupar 
diversos cargos, entre eles a 
presidência da Confederação 
Nacional da Agricultura. Todos 
reconheceram a dificuldade 
da missão de escolher entre 
os três senadores, diante das 
qualificações dos indicados. 
Em seguida, os indicados 
tiveram direito a 20 minutos de 
exposição. Os três ressaltaram 
como suas trajetórias os 
qualificam para a vaga.

Encargos e gestão
O encargo será recolhido à Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE), gerida pela Câmara de Comercialização 
de Energia Elétrica (CCEE), que custeia as principais políticas 
públicas do setor. Além de cobrir o financiamento, os 
encargos darão aval financeiro às operações. A destinação 
dos empréstimos às distribuidoras decorre do papel que elas 
exercem no setor. Por terem mercado cativo e arrecadar as 
tarifas, as distribuidoras são a porta de entrada dos recursos 
que dão liquidez ao setor elétrico, garantindo os contratos 
de compra e venda de energia firmados com geradores e 
comercializadores.

Barrados no baile
A Comissão de Educação do Senado se reúne na quinta (16), 
para discutir a proibição da entrada de criança ou adolescente 
em bailes funk ou eventos com livre fornecimento de bebidas 
alcoólicas. A matéria foi proposta pela CPI dos Maus-Tratos, 
encerrada em 2018. O relator, senador Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP), é favorável ao texto com emendas.

Crise hídrica
Uma MP publicada em 
edição extra do Diário 
Oficial na segunda (13) 
estabeleceu condições para 
a realização de um novo 
empréstimo para o setor 
elétrico cobrir os prejuízos 
com a atual crise hídrica. 
A MP será analisada agora 
pelos Plenários da Câmara 
e do Senado. Segundo o 
Executivo, visa atenuar a 
queda de arrecadação das 
distribuidoras com as tarifas 
de energia elétrica e o 
aumento das despesas com 
a geração de energia pelas 
usinas. A redução da receita 
decorre, entre outros fatores, 
do aumento da inadimplência 
e da queda do consumo no 
Brasil. O governo estabelecerá 
condições para a contratação 
de empréstimos que serão 
direcionados às distribuidoras 
e pagos pelos consumidores do 
mercado regulado por meio de 
um novo encargo tarifário, até 
a amortização da operação.

DIVULGAÇÃO
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TCE usará imagens
de satélite no
combate à corrupção

“Esse é um grande, um 
enorme passo rumo ao forta-
lecimento da governança e de 
novos tempos, de uma admi-
nistração pública cada vez mais 
tecnológica e eficiente”. Dessa 
forma, parafraseando do astro-
nauta Neil Armstrong, primeiro 
homem a pisar na Lua, o presi-
dente do Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná, conselheiro 
Fabio Camargo, celebrou a for-
malização de parceria que per-
mitirá ao órgão de controle fis-
calizar obras utilizando imagens 
de satélite.

O termo de cooperação com 
o Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE), órgão ligado ao 
Ministério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação (MCTI), foi assinado, 
em Brasília, na noite da última 
quinta-feira (9). O documento foi 
firmado por Camargo e o dire-
tor do INPE, Clezio Marcos de 
Nardin, no encerramento da 18ª 
Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia, realizada no Pavilhão 
de Exposições do Parque da 
Cidade, na capital federal. O 
ministro Marcos Pontes partici-
pou da solenidade.

Primeiro astronauta brasi-
leiro, Pontes classificou a data 
como “um dia feliz” e parabeni-
zou o presidente do TCE-PR pela 
ideia e pela coragem de levá-la 
adiante. Ele destacou que a 
fiscalização de obras públicas 
com o apoio de imagens de 
satélite contribuirá no combate 
ao desvio de dinheiro público. 
“Precisamos de um país mais 
justo e correto em tudo o que 
faz. Estamos dando a partida 
para usar mais a tecnologia para 
o bem do cidadão”.

O diretor do INPE apon-
tou a parceria com o TCE-PR 
como exemplo da transversa-
lidade, da capilaridade e dos 

O deputado estadual Delegado Fernando Martins esti-
ve no Gabinete de Gestão de Informações, no Palácio 
Iguaçu, numa reunião sobre a Lei Geral das Universi-
dades (LGU), proposta pelo Governo do Estado. 
Estabelece parâmetros de financiamento e distribuição 
de recursos entre as universidades estaduais. O objetivo 
é padronizar as universidades estaduais na gestão de 
pessoal, custeio e investimento nas instituições, a partir 
de critérios públicos, transparentes e auditáveis. A LGU 
segue tramitando na Alep. Estiveram presentes os demais 
deputados estaduais da base do Governo, além de 
reitores e representantes de universidades paranaenses.

Marco na tecnologia
Outro representante do Paraná na Câmara Federal, o deputado 

Filipe Barros, que contribuiu decisivamente para a viabilização do 
convênio com o INPE, classificou a data como um dia histórico. 

“Será um novo marco para o combate à corrupção no país, com o 
uso de satélites, da tecnologia, a serviço do cidadão”, declarou.

O ministro Marcos Pontes participou da solenidade e classificou a data como “um dia feliz”, 
parabenizando o presidente do TCE-PR pela coragem
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benefícios que o Programa 
Espacial Brasileiro pode ofere-
cer ao país. “O INPE é uma ins-
tituição de Estado. Somos uma 
ferramenta de transbordo de 
tecnologia e inovação para os 
órgãos do Estado Brasileiro”, 
destacou De Nardin. Ele classi-
ficou como um marco o acordo 
com o TCE-PR, que poderá ser 
replicado para outros órgãos 
públicos. O INPE comemora 60 
anos de atividade em 2021.

CONTRA O CRIME
O presidente do Tribunal 

considerou simbólica a assi-
natura do protocolo de 
intenções, declarado pelas 
Nações Unidas como o Dia 
Internacional de Combate à 
Corrupção. “É preciso extirpar 
o grande mal da corrupção. 

E o acordo ora firmado vai 
justamente neste sentido”, 
afirmou. Camargo destacou 
uma série de parcerias que 
vem realizando, com insti-
tuições paranaenses e de 
outros estados, para dotar 
a corte de contas das melho-
res ferramentas para exercer 
seu papel fiscalizador com 
mais eficiência.

Ele lembrou que há exato 
um ano foi eleito presidente do 
TCE-PR. Também mencionou 
que, daqui a exatamente um 
mês, em 9 de janeiro, será come-
morado o Dia do Astronauta, 
para falar de sua admiração 
pelo ministro Pontes, a quem 
homenageou, antes da cerimô-
nia, com o Troféu TCE-PR, acom-
panhado pelo deputado federal 
pelo Paraná Ricardo Barros.

ASSESSORIA

Deu xabú
A nova variante do 
coronavírus, a Ômicron, 
prejudicou os planos da 
Secretaria Estadual de Saúde 
do Paraná em flexibilizar o uso 
de máscara. A ideia era liberar 
a população paranaense a 
partir desta quarta-feira (15). 
“A gente tinha se preparado 
para o dia 15 de dezembro 
para conversarmos com a 
Assembleia para liberar o uso 
de máscaras em ambientes 
abertos, mas entramos em 
compasso de espera. Diante 
disso, é preciso cautela na 
tomada de decisão”, disse Beto 
Preto, secretário da pasta.

Líder da bancada
O deputado Artagão Júnior 
será o próximo líder do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB) na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná e terá como vice-líder 
da bancada Alexandre Curi. O 
requerimento está assinado por 
todos parlamentares da bancada 
do PSB – Luiz Claudio Romanelli, 
Curi, Artagão Junior, Tiago 
Amaral e Jonas Guimarães.

LOA aprovada
Foi aprovada a redação final do 
projeto de lei que trata da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) para 
o exercício financeiro de 2022. 
A peça orçamentária prevê 
um orçamento 8% superior ao 
aprovado para 2021. Com isso, 
o orçamento poderá realizar 
o pagamento de promoções e 
progressões das carreiras do 
Estado, em um montante de 
R$ 573 milhões. Além disso, há 
a previsão de R$ 300 milhões 
para efetuar contratações de 
novos servidores por meio de 
concursos para Polícia Militar, 
Polícia Civil, Polícia Penal, 
profissionais do Instituto 
de Água e Terra (IAT) e da 
ADAPAR, além de professores 
da Educação Básica.

Pacto Federativo
Projeto que prevê a reforma 
do Pacto Federativo, que tem 
o objetivo de garantir maior 

Experiência política
O ex-prefeito de União da Vitória, Santin Roveda, vai lançar 

seu livro em março de 2022. Nele Santin descreve sua 
experiência na política. O prefácio é assinado pelo político, 

arquiteto e urbanista brasileiro, Jaime Lerner, que foi prefeito 
de Curitiba e governador do Paraná. “O livro também é 

dedicado ao Fábio Campana, que me instigou a escrever, ao 
Jaime Lerner e ao Bernardo Carli, que faleceu após o avião que 

ele estava cair, a caminho de União da Vitória”, explicou.

autonomia legislativa aos 
estados, foi aprovado por 
unanimidade, no plenário 
da Assembleia Legislativa do 
Paraná. “Para que a PEC possa 
ser elaborada e encaminhada 
para análise da Câmara de 
Deputados, é necessária a 
aprovação do Projeto de 
Resolução em quatorze 
Assembleias, sendo que já foi 
acolhida em nove estados, 
incluindo o Paraná”, disse Paulo 
Litro, um dos autores 
da proposta.

Eficiência energética
O deputado Michele 
Caputo (PSDB) participou 
do lançamento pela Copel 
do programa de eficiência 
energética que prevê aporte 
de R$ 30 milhões aos hospitais 
públicos, filantrópicos e 
santas casas que reduzirem o 
consumo de energia elétrica.  
O programa, inédito no País, 
foi articulado pelo Estado e a 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). “Vai ter uma 
chamada pública aos hospitais 
para aderir ao programa, o que 
é extremamente importante. 
Isso aconteceu em São Paulo 
e deu muito certo com relação 
à energia fotovoltaica. Tenho 
certeza que será uma grande 
ajuda também aos hospitais do 
Paraná”, completa.

Passaporte da vacina
A Anvisa (Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária) informou 
que passou a exigir o certificado 
de vacinação de quem entra 
no Brasil por aeroportos ou na 
fronteira terrestre. A cobrança 
segue decisão liminar de Luís 
Roberto Barroso, ministro do 
STF, que mandou o governo 
barrar a entrada dos não 
vacinados. A agência disse que 
informou os postos de fronteira, 
especialmente aeroportos, para 
o cumprimento imediato da 
liminar. Afirma ainda que está 
avaliando casos pontuais, como 
de passageiros que já estavam 
em deslocamento no momento 
em que foi anunciada a decisão 
de Barroso.
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Governo estende até
junho a calamidade
pública no Paraná

O Governo do Estado vai 
prorrogar até 30 de junho o 
estado de calamidade pública 
para fins de enfrentamento 
à pandemia da covid-19. O 
decreto com a extensão do 
prazo (9.792/2021) será publi-
cado no Diário Oficial do 
Paraná e segue para aprecia-
ção da Assembleia Legislativa, 
para que seja homologado 
pelos deputados estaduais.

O instrumento jurídico 
facilitar a gestão de questões 
orçamentárias e administra-
tivas para assegurar os recur-
sos necessários para áreas 
prioritárias, permitindo maior 
liberdade na adoção de novas 
ações de prevenção e enfrenta-
mento do vírus, como eventual 
reabertura de leitos.

Dessa forma, investimen-
tos previstos no orçamento 
para outras áreas podem ser 
redirecionados para fazer 
frente à crise sanitária, eco-
nômica e social decorrente da 
pandemia, sem ferir a Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

A prorrogação também per-
mite a continuidade de diver-
sos contratos emergenciais 

Oposição quer aumento 6,39% do
índice da recomposição salarial

Os deputados de oposição 
apresentaram na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep) 
emenda ao projeto de lei 
729/2021, do Executivo, pro-
pondo aumentar de 3% para 
6,39% o índice da recompo-
sição salarial dos servidores 
públicos, a ser pago em par-
cela única em janeiro de 2022.

Segundo a oposição, a 
recomposição inflacionária de 
3%, anunciada pelo Governo 
do Estado trata, na realidade, 
de uma dívida antiga do 
Estado com o funcionalismo, 
débitos relativos ao residual 
da data-base de 2015 e ao rea-
juste de 2017.

“A Lei 19.912/2019 previa 
o reajuste de 5%, sendo 2% 
em janeiro de 2020; 1,5% em 
janeiro de 2021 e mais 1,5% em 

janeiro de 2022. Como só foi 
pago 2% em janeiro de 2020, 
ficaram faltando os outros 3%, 
que é o que o Executivo está 
propondo agora. O índice de 
6,39% que estamos apresen-
tando, por sugestão do Fórum 
dos Servidores, é uma corre-
ção desta dívida do Estado 
com o funcionalismo. Estamos 
estabelecendo o percentual 
correto devido aos servidores 
desde 2017”, explicou o depu-
tado Professor Lemos (PT).

O parlamentar ressaltou 
que o Tribunal de Justiça (TJ-
PR) decidiu, por unanimidade, 
no dia 6 de dezembro, pela 
inconstitucionalidade da Lei 
18.907/2016, que suspendeu as 
correções salariais previstas na 
Lei 18.493/2015, reforçando a 
obrigatoriedade da aplicação 

do índice de 6,39%.
O deputado lembrou ainda 

que a defasagem salarial dos 
servidores públicos já supera 
30% e deverá chegar em maio 
do ano que vem, na próxima 
data-base, a 38%.

“A Copel sobe acima da 
inf lação .  S a n e pa r  s o b e 
acima da inflação. Sobe 
medicamentos, alimentos, 
combustíveis. Há um empo-
brecimento dos trabalhado-
res de modo geral. O Estado 
precisa pagar o que deve 
aos servidores do Paraná”.

A emenda foi analisada 
em reunião da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Assembleia ontem (terça-
-feira, 14). O projeto deverá 
ser votado em segunda dis-
cussão hoje (15).

já firmados. Segundo justifi-
cativa da Sesa, encaminhada 
ao Poder Legislativo ontem 
(terça-feira, 14), a medida é 
“necessária em virtude do 
atual momento da pande-
mia, que exige cuidados pon-
tuais do Poder Público, visto 
que diversos hospitais per-
manecem com ocupação de 
leitos por pacientes acome-
tidos pela Covid-19 e demais 

enfermidades resultantes da 
contaminação pelo vírus”.

Ainda de acordo com a 
Saúde, outro fator preponde-
rante para justificar a prorroga-
ção do estado de calamidade 
pública estadual é “o surgi-
mento da variante Ômicron, 
que não possui estudos con-
clusivos acerca de sua capaci-
dade de transmissão e gravi-
dade de sintomas.

A prorrogação também permite a continuidade de diversos contratos emergenciais já 
firmados

RODRIGO FELIX LEAL

Culto da vitória
A Convenção Nacional das Assembleias de Deus no Brasil 
Ministério de Madureira (Conamad) enviou convite para 

parlamentares e ministros para participação no “Culto em Ação de 
Graças a Deus pela posse do Excelentíssimo Doutor André Luiz de 
Almeida Mendonça como Ministro do Supremo Tribunal Federal”. 
Será amanhã em Brasília. O convite, ao qual a Coluna teve acesso, 
é assinado pelos os bispos Samuel Ferreira Bispo e Primaz Manoel 

que esperam, além dos deputados e ministros, contar com a 
presença do próprio Mendonça e do presidente Jair Bolsonaro.

Lobby religioso
O evento será realizado 
no Santuário Nacional da 
Assembleia. A Conamad foi 
uma das principais entidades 
que pressionaram o Senado 
pela sabatina e aprovação dele.

Suprema barreira
A reza será no mesmo dia da 
posse de Mendonça como 
novo ministro do STF. Não 
vacinado, Bolsonaro será 
liberado pela Corte com 
apresentação de resultado 
negativo.

Cunha e defesa
Eduardo Cunha passa dois dias 
por semana em Brasília, sede 
da banca: “Brigo junto com os 
meus advogados a estratégia 
de defesa, e dá resultados”. 
Seu processo da Lava Jato foi 
remetido para a 1ª instância 
na Justiça eleitoral.

Dois pesos
O governador Wellington 
Dias (PT), do Piauí, chegou 
a suspender um concurso 
da PM-PI para mil vagas 
alegando risco da variante do 
coronavírus, mas manteve a 
famosa feira agropecuária de 
Tersina, que aglomerou 25 mil 
por noite, em média. 

E agora, PL?
Alvo de ataques do 
presidente Bolsonaro, as 
urnas eletrônicas foram 
classificadas como confiáveis 
por representantes do 
PL – partido ao qual ele se 
filiou. Três representantes 
da legenda foram ao TSE e 
ouviram explicações sobre as 
funcionalidades.

Fiocruz alerta
Com cards virtuais e folders 
nas ruas, a Fundação 
Oswaldo Cruz voltou a emitir 
boletim sobre o poder de 
contaminação das variantes 
do coronavírus, alertando 

a população para evitar 
aglomerações e festas. Mas o 
povo não sabe ler – tampouco 
seus governantes. 

Ratinho & queijo
Ratinho Jr, governador do 
Paraná, criou oficialmente 
a Rota do Queijo para 
incentivar o  setor no Estado 
e o turismo rural. 

Ofuscado
Novas pesquisas saindo do 
forno de grandes institutos 
indicam que a entrada de 
Sergio Moro e de Joao Doria 
na pré-campanha matou a 
candidatura de Ciro Gomes.

Identidade CNI
A Confederação Nacional da 
Indústria se tornou a única 
instituição brasileira avalizada 
pela Câmara de Comércio 
Internacional para emitir 
o certificado de origem. O 
documento garante a origem 
de produtos e é pré-requisito 
para reduzir ou isentar o 
imposto de importação em 
países com quem o Brasil tem 
acordos comerciais. 
 
Reformas
Tidas como prioritárias, 
as reformas do Imposto 
de Renda e Administrativa 
travaram no Congresso. Não 
serão aprovadas neste ano e, 
dificilmente, em 2022, ano 
eleitoral. No Senado, o relator 
da reforma do IR, senador 
Angelo Coronel, afirma que a 
proposta em andamento será 
arquivada.

Do contra
Já a PEC 32, que prevê a 
reforma administrativa, 
permanece em discussão na 
comissão especial e não há 
articulação do governo para 
fazê-la avançar no colegiado e 
levá-la ao plenário da Câmara 
nas próximas semanas – antes 
do recesso parlamentar.
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Vereadores aprovaram a Lei do
Orçamento e o PPA 2022/2025

Em sessão extraordiná-
ria convocada para as 18h da 
segunda (13), o parlamento 
municipal deliberou acerca 
de cinco projetos, todos de 
autoria do Poder Executivo 
Municipal, os quais, em vota-
ção, foram aprovados por 
unanimidade em primeiro e 
em segundo turno. A segunda 
votação foi possível após a 
dispensa do prazo regimental 
para que pudesse ser apre-
ciada novamente na mesma 
sessão. Desta forma, a segunda 
sessão, marcada para quarta-
-feira (15), foi antecipada para 
o mesmo dia da primeira.

Os dois primeiros textos em 
deliberação diziam respeito o 
Plano Plurianual do Município 
de 2022 até 2025 (Projeto 
de Lei 046/2021) e a Lei 
Orçamentária Anual (Projeto 
de Lei 047/2021), que estima 
a receita e fixa a despesa da 
Lei Orçamentária Anual para 
o exercício financeiro de 2022.

O Plano Plurianual se 
volta às ações estratégicas 
do Município, com diretrizes, 
objetivos e metas de médio 
prazo. Obras públicas, inves-
timentos em saúde, ações 
voltadas à educação, enfim, 
todas as possibilidades de 
efetivação da administração 
precisam estar contempladas 
no plano, que deve ser elabo-
rado criteriosamente, tendo 
como parâmetro as metas 

Terreno doado ao Norospar 
retornará ao domínio público

Ainda na mesma sessão 
extraordinária, foi apreciado 
pelos vereadores, o Projeto 
de Lei Ordinária 50/2021, 
propondo a revogação da Lei 
nº 4.468, de 22 de março de 
2021, que desafetou do domí-
nio público imóvel doado à 
Associação Beneficente de 
Saúde do Noroeste do Paraná 
– Norospar.

O projeto se embasa na 
Comunicação Interna nº 

259/2021, da Secretaria de 
Indústria, Comércio e Turismo, 
a qual destacou que a revoga-
ção da lei se faz necessária em 
razão da existência de proje-
tos que melhor atenderão os 
interesses do cidadão. Dentre 
os benefícios apontados está 
a reorganização dos projetos 
de desenvolvimento industrial 
e comercial do Município, com 
o consequente aceleramento 
do crescimento econômico e 

a geração de emprego e renda.
A mensagem anexa ao pro-

jeto destaca ainda que o Poder 
Executivo Municipal não havia 
lavrado a escritura pública de 
doação e feito o seu registro da 
certidão de matrícula do imó-
vel, de forma que a revogação 
não resultaria em prejuízos 
à Associação Beneficente de 
Saúde do Noroeste do Paraná 
- Norospar, que sequer iniciou 
a edificação.

dos próximos quatro anos.
Por sua vez, a LOA (Lei 

Orçamentária Anual) prevê 
todos os gastos do Governo 
Municipal para o próximo ano, 
estimando a receita e fixa des-
pesas por temas, como saúde, 
educação, desenvolvimento 
social, segurança pública, 
entre outros. A previsão tem 
como parâmetro o que pode 
ser arrecadado pelo município 
em se tratando de impostos e 
demais arrecadações.

Para 2022, a previsão 
orçamentária do Município 
d e  U m u a ra m a  é  d e  R $ 
593.902.000,00. Dentre as 
inúmeras áreas para as quais 
os recursos devem ser desti-
nados, a Saúde e Educação 
são as pastas que mais rece-
berão investimentos. A esti-
mativa de investimentos na 
saúde é de R$ 164.852.710,00 
e de R$ 93.749.763,00 para a 
educação municipal.

Aos projetos originais foram 
acrescidas oito emendas modi-
ficativas, as quais também 
foram aprovadas por unani-
midade. Tais emendas foram 
apresentadas pelos vereadores 
e preveem o remanejamento 
de recursos para o atendi-
mento das demandas especifi-
cadas. A primeira delas estima 
R$ 384.600,00 destinados à 
efetivação de práticas espor-
tivas de maneira que o esporte 
esteja acessível ao maior 
número possível de cidadãos, 
enquanto a segunda está vol-
tada à construção de uma sala 
sensorial na Associação de Pais 
e Amigos dos Autistas – AMA, 
ao custo de R$ 150 mil.

CASTRAÇÃO ANIMAL
A terceira emenda é acerca 

da efetivação do Programa 
Municipal de Castração Animal, 
com valor estimado em R$ 100 

mil. Por sua vez, a emenda modi-
ficativa 4 é voltada a implanta-
ção de programas e projetos 
de qualificação destinados 

à inserção ou reinserção da 
mulher no mercado de trabalho, 
com previsão de investimentos 
na ordem de R$ 50 mil.

Ampliações e reformas
Outros R$ 300 mil, conforme a emenda 05, seriam destinados à 

Ampliação e Reforma do Posto de Saúde do Distrito de Lovat. Para a 
criação e manutenção de uma segunda sede do Conselho Tutelar, a 
emenda 06 prevê investimentos de R$ 650 mil. Também foram pre-

vistos R$ 200 mil para pavimentação asfáltica da Rua Cora – Zona 
IV (emenda modificativa 07), enquanto a emenda modificativa 08 
contempla a construção da nova sede da Associação Assistencial e 
Promocional Casa da Paz, com recursos estimados em R$ 100 mil.

Extensão para loteamentos
Posteriormente foi apreciado o Projeto de Lei Complementar  
8/2021, prevendo alteração da área de loteamentos, que de 

150.000 m² passaria a ser de 500.000 m². Conforme justificativa do 
Poder Executivo, o maior espaço dará condições ao investidor de 
implementar projetos de grande estrutura  de loteamentos com  

notável padrão urbanístico, e, noutra vertente, também contempla 
à necessidade da alteração das medidas das áreas destinadas às 

chácaras de lazer e sítios de recreios, contempladas na propositura.

Expansão 
urbana

Já o Projeto de Lei Comple-
mentar 9/2021 altera zonas de 
expansão urbana para zonas 

residenciais, ou seja, permitindo 
a construção de moradias. A 

justificativa do prefeito interino 
Hermes Pimentel é que: “com 
o crescimento da cidade, em 
especial das áreas no entor-
no da cidade, surge também 
à necessidade da criação de 

novas áreas para implantação 
de loteamentos destinados às 
moradias, e esta administração 

pretende sim, cumprir o seu pla-
no onde figura como um deles, 
a garantia do direito à moradia”.

PROJETOS de autoria do Poder 
Executivo foram analisados durante 
várias semanas e finalmente colocados 
em votação, quando foram aprovados por 
unanimidade

ASSESSORIA
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Apresentação da Apadevi emociona
vereadores na última sessão de 2021

Na noite da última segunda-
-feira (13), quando aconteceu a 
última sessão ordinária do ano 
de 2021, na Câmara Municipal 
de Umuarama, foi realizada 
uma apresentação de cantores 
deficiente visuais que integram 
a Apadevi (Associação de Pais e 
Amigos dos Deficientes Visuais).

RECESSO
O  Po d e r  L e g i s l a t i v o 

Municipal terá apenas sessões 
extraordinárias, tendo em vista 
que o regimento da Casa prevê 
o recesso parlamentar entre a 
segunda quinzena de dezem-
bro ao final da primeira quin-
zena de fevereiro. No entanto, 
neste período a Câmara fun-
ciona normalmente, com exce-
ção ao recesso de fim de ano.

Antes do início dos traba-
lhos, os vereadores acompa-
nharam a apresentação do 
Coral Luz Interior da Apadevi. 
O grupo é composto por 25 
membros, todos com deficiên-
cia visual, sendo que 13 deles 
se apresentaram na Câmara.

Propostas aprovadas
Passada a apreciação de matérias, em segunda discussão e votação estava o projeto de Lei 

034/2021, do vereador Clebão dos Pneus que prevê a implantação do “botão do pânico” nas 
linhas municipais de ônibus de transporte público de Umuarama. Clebão endossa que a inicia-

tiva tem como principal objetivo a prevenção de assédio e ataques contra as mulheres. Para 
efetividade da Lei, o texto delibera que os botões de emergência sejam instalados nos ônibus 
do transporte público municipal e que registrarem o chamado junto à Guarda Municipal assim 
que acionados. Desta forma, imediatamente a Guarda receberá dados do veículo exato e seu 

itinerário para que seja feita a intervenção necessária.

Divulgado diariamente pela Secretaria Municipal de Saúde de Umuara-
ma, o Boletim Covid de ontem (terça-feira, 14) informa a ocorrência 
de apenas um novo caso da doença na cidade (trata-se de uma mu-
lher). Nenhuma morte foi oficialmente comunicada e o total de óbitos 
segue em 324, em dados acumulados desde o início da pandemia de 
coronavírus, em março de 2020. O número de casos ativos caiu de 
24 para 20, já o de suspeitos aumentou de 129 para 148. Nes-
te período de quase 21 meses, 19.537 pessoas receberam exames 
com resultado positivo para a covid-19 e, deste total, 19.193 se 
recuperaram. No Hospital Uopeccan, onde o SUS (Sistema Único 
de Saúde) disponibiliza alas exclusivas para o tratamento da doença, 
há uma pessoa de Umuarama internada na UTI e mais uma na enferma-
ria. Com esses números, a cidade é classificada com a bandeira verde, 
quando o risco de contaminação é considerado baixo.

A performance dos canto-
res com os olhos vendados 
– uma forma de sentir de 
maneira intensa o que vem a 
ser ficar alguns minutos sem 
enxergar – emocionou os 
presentes e os vereadores. A 
ação também foi alusiva ao 
Dia Nacional do Cego, come-
morado em 13 de dezembro.

ANTES do início dos trabalhos, os vereadores acompanharam a apresentação de 13, dos 25 cantores do Coral Luz Interior da Apadevi

ASSESSORIA/APADEVI

ASSESSORIA/SECOM Deputado garante a Pimentel 
R$ 600 mil para 12 entidades

Hermes Pimentel, pre-
feito interino de Umuarama, 
cumpre agenda na capital 
federal em busca de recursos 
financeiros e alternativas de 
investimentos em obras de 
infraestrutura para o desenvol-
vimento da cidade. Em seu pri-
meiro dia em Brasília, ele apre-
sentou um ofício ao deputado 
federal Zeca Dirceu (PT), solici-
tando recursos para entidades 
beneficentes do município.

Zeca parabenizou Pimentel 
por sua administração e elogio 
sua atuação, que, segundo o 
parlamentar, “em poucos dias 
já demonstrou que realmente 
tem o desejo de lutar pelos 

cidadãos e trabalhadores”. No 
ofício, o prefeito lista 12 entida-
des filantrópicas que atuam na 
cidade, requerendo R$ 600 mil 
para serem repassados às ins-
tituições, que transformarão os 
recursos em projetos sociais.

A boa notícia é que Zeca 
Dirceu, além de apreciar a ini-
ciativa, garantiu a Pimentel 
que conseguirá a verba bre-
vemente. “Vamos apresen-
tar a demanda das entidades 
umuaramenses, providen-
ciando emendas parlamen-
tares para nossa cidade. Para 
mim é motivo de orgulho 
poder contribuir com com ins-
tituições sérias e tradicionais, 

que realmente fazem a dife-
rença na prestação de serviços 
à comunidade”, afirmou.

As entidades listadas em 
ofício são a Saau (Sociedade 
de Amparo aos Animais de 
Umuarama), Casa da Paz, AMA 
(Associação Amigos do Autista), 
Associação de Produtores 
Rurais de Lovat, Centro da 
Juventude (Ceju), Associação 
Vida e Solidariedade, Casa 
da Sopa Dr. Leopoldino, 
Clube de Mães de Umuarama, 
Apromo, Apafibro (Associação 
Paranaense de Fibromiálgicos), 
Crevd (Centro de Recuperação 
Viva com Deus) e Clube do 
Vovô de Umuarama.

GM atendeu a quase 400 
ocorrências em novembro

A Guarda Municipal aten-
deu a 386 chamadas em 
novembro. O destaque foi para 
4 prisões em flagrante e para 
a apreensão de 45 pedras de 
crack, além da recuperação de 
um carro furtado.

As dez ocorrências com 
maior número de atendimentos 

foram de denúncia de estacio-
nado irregular (119 chamados), 
abordagem de suspeitos (57 
casos), andarilhos, drogaditos, 
bêbados, mendigos e índios (29 
solicitações), perturbação do 
sossego (25 casos), atitudes sus-
peitas (19 situações), ações de 
apoio ao trânsito, com 17 casos, 

denúncias de fios de energia ou 
galhos de árvores caídos, com 
10 fatos, de derramamento de 
óleo ou entulhos, com 9 aten-
dimentos, acidentes de trân-
sito com vítimas, com 8 casos 
e abordagens de veículos e 
acidentes de trânsito, com 7 
cada um.
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Prefeitura revitaliza praças com
investimento de R$ 1,2 milhão

A Secretaria de Obras, 
P l a n e j a m e n t o  U r b a n o , 
Projetos Técnicos e Habitação 
tem obras previstas de 
reforma, modernização e 
ampliação de estruturas em 
diversas praças da cidade. 
Em alguns locais o trabalho 
já está adiantado, enquanto 
em outras ainda se encontra 
em fase de licitação e contra-
tação. O investimento total 
ultrapassa R$ 1 milhão 200 mil.

Uma das obras em execu-
ção é a revitalização da Praça 
do Alto São Francisco, que está 
recebendo o investimento de 
R$ 305.104,00. Os serviços 
foram iniciados em 18 de outu-
bro e o prazo para conclusão 
é de quatro meses. O trabalho 
inclui a demolição de todo o 
piso em concreto, das mesas e 
bancos de cimento, supressão 
de árvores e retirada de toda a 
camada vegetal (grama).

“Após as demolições, a 
empreiteira contratada vai 
implantar calçada em piso 
intertravado (paver) com ram-
pas para cadeirantes, conjun-
tos de mesas, bancos e lixeiras 
novos e substituirá louças e 
portas dos sanitários. Também 
está sendo construído um 
banheiro para pessoas com 
deficiência (PCD) e para o 

Pontos de encontro
Para o prefeito em exercício, Hermes Pimentel, que garantiu a conti-
nuidade dos projetos e obras que estavam em andamento antes de 
assumir o comando do Executivo, as praças são importantes pontos 

de encontro, lazer e convívio para a população. “Vamos executar essas 
melhorias, adequando alguns detalhes – como a passagem da ciclovia, 
nas praças da Rio Grande do Norte –, e garantir espaços cômodos para 

a população passar bons momentos ao ar livre, em família, para as 
crianças se divertirem e passearem com seus animais”, assegurou.

Entulho nas calçadas é um risco à população
A Diretoria de Planejamento 

Urbano da Prefeitura de 
Umuarama intensificou a fis-
calização sobre a utilização 
irregular de vias públicas e 
calçadas durante a execução 
de obras. O município tem 
recebido muitas reclamações 
de cidadãos que precisam 
transitar pela rua durante 
passeios, caminhadas ou no 
deslocamento para o traba-
lho, quando se deparam com 
entulhos e materiais de cons-
trução depositados nas calça-
das, obstruindo a passagem.

A proibição desta prática, 
que gera riscos e incômodos 
à população, está na lei com-
plementar 439/20217 (Código 
de Postura), que no artigo 71 
determina que “é proibido 
embaraçar ou impedir, por 
qualquer meio, o livre trân-
sito de pedestres ou veículos 

paisagismo haverá plantio de 
grama São Carlos, árvores e 
arbustos”, explicou o secretá-
rio de Obras, Isamu Oshima.

Outras praças que devem 
receber obras em pouco 
tempo são a Tamoio e a Sete 
de Setembro, na Avenida Rio 
Grande do Norte (Zona VI). Já 
foi homologada a licitação 
para a revitalização da Praça 
Tamoio, que compreende a 
substituição de todo o piso de 
concreto por paver, reforma 
das instalações sanitárias, 
construção de banheiro aces-
sível para PCD e paisagismo, 
além da passagem da ciclo-
via. O investimento total será 
de R$ 242.907,83.

A licitação para revitali-
zação da Sete de Setembro 
também foi homologada. As 
obras são semelhantes às 
da Tamoio e o edital estabe-
lece o valor máximo de R$ 
238.461,60. Na revitalização 
da Praça Anchieta, com área de 
3.821,28m², serão aplicados R$ 
230.228,46 (valor máximo) e na 
Praça dos Xetá o valor estabe-
lecido foi R$ 189.868,39.

A Praça Dr. Antônio Morais 
de Barros – mais conhecida 
como Pracinha do Ceprev, 
Zona II – tem uma quadra 
com tabela de basquete e está 

ganhando outra quadra, com 
o dobro do tamanho, além 
de uma academia da terceira 
idade (ATI), playground, novo 
projeto paisagístico, renova-
ção da quadra de areia, novo 
alambrado e calçadas.

O secretário de Esporte e 
Lazer, Jeferson Ferreira, lem-
bra que com a revitalização a 
praça cumprirá seu papel social, 
de reunir famílias, promover 
diversão e lazer aos moradores. 

nas ruas, praças, passeios 
(calçadas), estradas e cami-
nhos públicos, exceto para 
efeito de obras públicas ou 
quando exigências policiais o 
determinarem”.

P a r a  o  d i r e t o r  d e 
Planejamento Urbano, Antônio 
Carlos Lavagnini, o Código de 
Postura é bem claro nesta ques-
tão. “O artigo 72 reforça que a 
proibição estende-se ao depó-
sito de quaisquer materiais, 
inclusive de construção, nas vias 
públicas em geral e o estaciona-
mento de veículos sobre os pas-
seios e calçadas, afirma.

Conforme o artigo 81, nas 
construções e demolições não 
será permitida a ocupação de 
qualquer parte do passeio com 
materiais de construção além 
do alinhamento do tapume. 
Já o artigo 87 define que esta-
belecimentos comerciais e 

prestadores de serviço não 
podem ocupar a calçada na 
testada do edifício para expo-
sição de mercadorias, tabelas, 
placas ou outros obstáculos.

Quando se tratar de mate-
riais que não possam ser 
depositados dentro dos pré-
dios ou terrenos, o Código de 
Postura estabelece tolerância 
não superior a três horas para 
a descarga e permanência na 
via pública. No mesmo artigo, 
o parágrafo 3º determina que 
infratores estarão sujeitos a 
terem os materiais apreendi-
dos e recolhidos ao depósito 
da Prefeitura.

VALOR
As infrações serão puni-

das com multas de R$ 300,00 
a até R$ 1.200,00, com a 
possibilidade de o valor ser 
dobrado sucessivamente em 

caso de reincidência.
Nesta semana a fiscaliza-

ção da Secretaria de Obras, 
P l a n e j a m e n t o  U r b a n o , 
Projetos Técnicos e Habitação 
notificou diversas obras que 

utilizam a calçada para depó-
sito de materiais de cons-
trução e entulhos no Jardim 
Imigrantes. O trabalho terá 
continuidade em outros bair-
ros da cidade.

AS infrações serão punidas com multas de R$ 300,00 a até R$ 1.200,00, com a possibilidade 
de o valor ser dobrado sucessivamente em caso de reincidência
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“Vamos levar mais vida à praça. 
A prática de esportes para nos-
sas crianças, adolescentes e 

jovens garante qualidade de 
vida, saúde e alegria aos espa-
ços públicos”, afirmou.

A Praça do Ceprev tem agora duas quadras com tabela de basquete, ATI, playground, projeto paisagístico, renovação da quadra de areia, 
novo alambrado e calçadas

ASSESSORIA/SECOM



9Quarta-feira, 15 de dezembro de 2021  GERAL

PF mira quadrilha que movimentou
mais de R$ 155 milhões com tráfico

A Polícia Federal defla-
grou ontem (terça-feira, 14), a 
Operação Aqueus, para pren-
der uma quadrilha de trafican-
tes que movimentou mais de 
R$ 155 milhões em 14 meses. 
Esses líderes são moradores de 
Três Lagoas/MS. A PF cumpriu 
ontem, 29 mandados de pri-
são, 63 de busca e apreensão, 
além de bloqueio de bens dos 
investigados. No Paraná, alvos 
foram procurados na região de 
Umuarama, nas cidades de 
Maria Helena e Douradina.

Em Mato Grosso do Sul, os 
mandados são cumpridos nas 
cidades de Três Lagoas, Água 
Clara, Campo Grande e Ponta 
Porã. Também são cumpridos 
mandados em cidades de São 
Paulo e de Minas Gerais.

As investigações começa-
ram em 2020. Foi verificado 
que o grupo adquiria a droga 
em Ponta Porã, que faz fron-
teira com o Paraguai, e depois 
a transportava para Campo 
Grande, onde ficava em um 
depósito. Depois, seguia para 
o entreposto, em Três Lagoas, 
de onde era distribuída para o 
interior de MS, litoral paulista e 
interior de Minas Gerais.

Os valores com a venda 
eram depositados em contas 
de empresas de fachada, uti-
lizadas, exclusivamente, para 
lavar o dinheiro. O núcleo 

Veículo roubado em Mariluz carregava drogas para Curitiba
Policiais Militares recu-

peraram um Renault Duster 
com placas falsas carregado 
com mais de 300 quilos de 
maconha. O veículo foi rou-
bado em Mariluz em setem-
bro deste ano. A apreensão 
da droga aconteceu após a 
Polícia Militar (PM), receber 
informações de que o veí-
culo iria passar pela região de 
Curitiba e estaria carregado 
com entorpecentes.

Em posse das informações, 
os policiais foram até a rodo-
via e, em um ponto estratégico 
tentaram abordar o condutor do 
veículo, que fugiu em alta veloci-
dade pela rodovia do Café, sen-
tido ao Parque Barigui. Horas 
depois as equipes conseguiram 
realizar a abordagem e foi cons-
tatado que o veículo havia sido 
tomado em assalto na cidade 

movimentou mais de R$ 155 
milhões em 14 meses. A PF 
apurou que o lucro dos líde-
res três-lagoenses era rece-
bido por meio de veículos, 
dinheiro em espécie e contas 
bancárias de parentes próxi-
mos, que integravam a orga-
nização criminosa.

LAVANDO O DINHEIRO
Para ocultar o patrimônio, 

investiam, principalmente, 
em imóveis, que eram regis-
trados em nome de terceiros. 
Em um período aproximado de 
um ano (entre 2020 e 2021), os 
líderes da organização crimi-
nosa teriam recebido, somente 
em valores creditados em con-
tas correntes de seus “laran-
jas”, mais de R$ 3,5 milhões. No 
entanto, estima-se que o lucro 
obtido com o tráfico tenha sido 
superior, porque há valores 
recebidos em espécie e bens 
não contabilizados.

ORDENS JUDICIAIS
Ontem, foram cumpri-

dos 63 mandados de busca e 
apreensão, 23 mandados de 
prisão preventiva, 07 manda-
dos de prisão temporária, além 
do sequestro de 13 imóveis e 
do bloqueio judicial de contas 
bancárias de 33 pessoas físi-
cas e jurídicas. Entre os imó-
veis sequestrados, estão uma 

Fazenda no município de Água 
Clara e uma casa de veraneio à 
beira-rio em Três Lagoas, pro-
priedades com valores estima-
dos em mais de R$ 4 milhões.

Além das cidades de MS, 
as medidas judiciais estão 
sendo cumpridas nos muni-
cípios de Ribeirão Preto/SP, 
Guatapará/SP, Aparecida/
SP, Guaratinguetá/SP, Potim/
SP, Paulínia/SP, São José do 

Rio Preto/SP, São José dos 
Campos/SP, Guarujá/SP, José 
Bonifácio/SP, São Paulo/SP, 
Douradina/PR, Sarandi/PR, 
Maringá/PR, Maria Helena/
PR, Colombo/PR, Laranjeiras 
do Sul/PR e Baependi/MG.

ALUSÃO
O nome da operação advém 

da famigerada Guerra de Troia. 
Segundo a história, o povo 

Aqueus (como eram conheci-
dos os cidadãos das cidades-
-estado da Grécia antiga), ven-
ceram de forma estratégica e 
inteligente a cidade de Troia, 
com destaque à batalha entre 
Aquiles e Heitor, na qual Heitor 
padece sob a lança de Aquiles, 
líder dos Aqueus. Um dos prin-
cipais investigados da opera-
ção possui o mesmo prenome 
do derrotado príncipe de Troia.

Mariluz. O carro estava com as 
placas trocadas.

Conforme a Polícia, o con-
dutor possuía um mandado 
de prisão em aberto. Durante 
a busca pessoal ao homem, 
nada de ilícito foi encontrado. 
Porém no carro havia vários 
fardos de maconha que seriam 
entregues no Jardim América.

As equipes foram até a resi-
dência onde o entorpecente 
seria deixado e os morado-
res autorizaram a entrada. 
Durante buscas no imóvel os 
policiais encontraram mais 28 
quilos de maconha, além de 
murruga (flor da Cannabis).

Ao todo, quatro pessoas 
foram presas e levadas para a 
Delegacia de Polícia Civil (PC). 
Um dos envolvidos é o moto-
rista do carro com drogas e os 
outros são moradores da casa. DROGA saiu do interior do Paraná e era levada em carro roubado para a capital do Estado
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DURANTE a investigação, foram presas oito pessoas em flagrante e meia tonelada de droga apreendida, além da identificação de carre-
gamentos pertencentes aos investigados
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CRUZE LT TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 93.900,00

CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

CRUZE LT TURBO 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 106.900,00

CRUZE LTZ TURBO 16/17 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00

FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00

FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00

NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00

NISSAN FRONTIER XE 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 194.900,00

ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00 

ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00

ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00

S10 HIGH COUNTRY 18/19 BRANCO COMPLEOT, AUT, COURO R$ 225.900,00

S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 264.900,00

SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00

TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00

TRACKER 1.0 LTZ TURBO 20/21 CINZA COMPLETO, AUT R$ 119.900,00

TRACKER 1.2 PREMIER TURBO 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00

UP XTREME TSI 21/21 PRETO COMPLETO R$ 73.900.00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Smel Verão teve torneio de suíço e
programação segue nesta quarta-feira

O Estádio Municipal Lúcio 
Pipino foi palco, no último 
final de semana, de um torneio 
que homenageou um servidor 
municipal de longa carreira 
que cultivou um grande grupo 
de amigos no meio espor-
tivo. A Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer realizou, den-
tro da programação do Smel 
Verão, o 1º Torneio de Futebol 
Suíço Paulo César Silva – PC.

“O nosso evento levou o 
nome do saudoso Professor 
PC, que faleceu no dia 28 
de agosto deste ano, vítima 
de problemas cardíacos. 
Além de atuar com dedica-
ção na Diretoria de Recursos 
Humanos da Prefeitura, entre 
outros setores administrativos 
(em Umuarama e Perobal), ele 
foi um homem que devotou 
sua vida ao esporte de nossa 
cidade e região”, afirmou o 
secretário de Esporte e Lazer, 
Jeferson Ferreira.

O torneio contou com a par-
ticipação de aproximadamente 
30 equipes filiadas à Liga de 
Futebol de Umuarama. Após 
dois dias de disputa (sábado, 
11, e domingo, 12) a equipe 
Umucampo Royal/ Bet Pro foi 
a grande campeã, tendo derro-
tado na final o time da Aceru/ 
Credsim, que ficou como vice. 
O terceiro lugar foi o 1º de Maio 
FC. “Parabenizamos a todas 
equipes e aguardem, pois em 
2022 teremos muito mais ativi-
dades movimentando o esporte 
e o lazer”, acrescentou Jefinho.

O torneio foi uma realização 
da Prefeitura de Umuarama, por 
meio da Smel, em parceria com 
a Liga de Futebol de Umuarama.

ATIVIDADES
A programação do Smel 

Verão – um conjunto de ativi-
dades esportivas e recreativas 
organizadas pela Secretaria de 
Esporte e Lazer de Umuarama 
–, aberta no dia 15 de novem-
bro com passeio ciclístico no 
feriado da Proclamação da 
República, já teve circuito de 
vôlei de praia, Life Dance, copa 
de handebol, Desafio da Serra 
(pedal), torneio de malha, 
entrega de materiais espor-
tivos do Projeto Afsu, Longão 
da Smel, Skate Square, gin-
cana das escolinhas de treina-
mento, Torneio Internucleos 
Bora Jogar e neste dia 15 segue 
com o encerramento das ati-
vidades do Projeto Vida Ativa 
Melhor Idade no ano.

As atividades continuam 
dias 22 e 23 de janeiro com 
a segunda etapa do Circuito 
Municipal de Vôlei de Areia, 
Colônia de Férias Smel 
Verão (24 a 28/01), Toboágua 
(29/01), Copa Umuarama de 
Basquetebol (29 e 30/01), 
Copa Umuarama de Voleibol 
(5 e 6/02), II Longão da Smel 
(6/02), Life Dance (13/02) e ter-
ceira etapa do Circuito de Vôlei 
de Areia (19 e 20/02).

Por fim, dia 14/02 retor-
nam as atividades do Projeto 
Vida Ativa Melhor Idade, no dia 
18/02 acontece o Carnaval da 
Saudade, dias 19 e 20/02 serão 
disputadas a quarta etapa do 
Circuito Municipal de Vôlei de 
Areia e a Copa Umuarama de 
Taekwondo, dia 4/03 é a vez 
da Gincapae e no dia 11/03 
o Festival de Atletismo Apae 
encerra a programação.

A equipe da Afsu foi para Laranjeiras do Sul no sábado (11) para dispu-
tar a final da Taça FPFS. Infelizmente o time da casa acabou ficando com 
o título e os umuaramenses voltaram com o segundo lugar. Na partida de 
ida, em Umuarama, o Laranjeiras venceu e jogou em casa com a vantagem 
do empate no tempo normal. Na casa do adversário, o Umuarama levou 
a partida para a prorrogação, ganhando de 2 a 1 no tempo regulamentar. 
O tempo extra terminou empatado, sem gols, critério que deu o título ao 
Operário Laranjeiras. O jogo foi o último da temporada 2021 e marcou a 
despedida do capitão Augusto, que se aposentou do Futsal.

O torneio foi uma realização da Prefeitura de Umuarama, por meio da Smel, em parceria com a Liga de Futebol de Umuarama

ASSESSORIA/SECOM

DIEGO IANESKO/AFSU
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Palavras cruzadas

Seu trabalho vai render mais hoje se puder fugir de 
agitação e se isolar num canto calmo e tranquilo. A 
Lua em conflito com Saturno indica que vai precisar 
de mais silêncio e concentração, seja ao cumprir as 
tarefas ou ao investir nos seus estudos.

O céu anuncia tensões para quem trabalha em parceria 
ou sociedade. Você deve controlar a impaciência, a 
teimosia e mostrar muito jogo de cintura se quiser 
evitar atritos. O primeiro passo é aceitar as diferenças 
de opinião, sem querer impor as suas vontades.

A principal dica dos astros para você hoje é ser flexível 
e mostrar que pode aprender novas formas de executar 
as tarefas. Se agir com teimosia ou resistir às inova-
ções, pode enfrentar tensões e prejuízos no trabalho, 
então mostre que quer aprender e siga o exemplo de 
pessoas sábias, experientes e bem sucedidas.

A Lua no seu paraíso astral garante sorte, criatividade 
e um dia de boas conquistas para você. Você estará 
tão de bem com a vida que até as tarefas mais chatas 
vão parecer mais fáceis hoje. Só não convém facilitar 
com dinheiro, pois há risco de gastar demais ou de 
não receber uma grana que está esperando.

Tensão em família pode tumultuar um pouco as pri-
meiras horas do seu dia, ainda mais se você agir com 
teimosia ou insistir demais em fazer as coisas do seu 
jeito, terá que ceder um pouco se quiser acalmar os 
ânimos. No trabalho, pode contar com o apoio de ami-
gos e agir em equipe para chegar mais rápido aos 
seus objetivos.

Falar menos e ouvir mais pode ser um bom conselho 
para você nas primeiras horas do dia. Procure refletir 
mais sobre o que os outros dizem e tente “ler nas 
entrelinhas” antes de tirar suas próprias conclusões, 
não se deixe enganar. Tirando isso, o dia deve correr 
bem e você vai seguir firme para alcançar suas metas.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 15 de dezembro são do signo de Sagitário com a personalidade de Virgem. São mais 
organizados e metódicos do que os outros do signo de Sagitário, que são meio desligados das 
convenções e da organização. Mas são responsáveis e assumem deveres de família, que podem se 
tornar pesados e difíceis de serem cumpridos. Seu número principal é o 24, formado de 2, Lua e de 
4, Urano. Astros que lhes conferem beleza, delicadeza de sentimentos, gosto pelas artes, espírito de 
fraternidade etc. Mas a soma dá o 6, de Vênus, que lhes confere vontade fraca, indecisão e omissão. 
Pode provocar dramas passionais.

Horóscopo nascido em 15 de dezembro

O céu recomenda que você se una aos colegas e 
trabalhe em equipe para cumprir metas e alcançar os 
objetivos em comum. Mas Lua e Saturno em conflito 
podem azedar uma parceria com parentes, então, se 
você trabalha em família, convém ter muita paciência 
e jogo de cintura. 

Você vai mostrar uma disposição invejável para o 
trabalho, mas é melhor não contar com o apoio de 
colegas hoje, pois tensões no céu indicam que pode 
se decepcionar. E com a Lua na Casa 11, irá precisar 
de mais liberdade para fazer as coisas do seu jeito e 
no seu ritmo, vai mostrar muita iniciativa e determi-
nação para alcançar seus objetivos.

A Lua em quadratura com Saturno avisa que nem tudo 
será como você planejou nesta quarta-feira, mas a 
vida é assim e você deve enfrentar os obstáculos com 
naturalidade, sem se estressar. Com Sol e Marte na 
Casa 8, as mudanças serão inevitáveis, então mostre 
que sabe se adaptar e use as transformações como 
trampolins para algo melhor. 

Esta é uma fase favorável para o seu bolso, tanto para 
organizar e planejar melhor suas despesas quanto para 
buscar meios alternativos de aumentar seus ganhos. 
O único alerta dos astros é para não misturar dinheiro 
com amizade, pois você pode se dar mal e perder 
grana, evite empréstimos e negócios com amigos.

A Lua na Casa das Transformações mostra que você 
pode ter um dia agitado, com mudanças e imprevis-
tos. Procure ficar atenta (o) a tudo que acontece à 
sua volta e mostre que sabe se adaptar às situações. 
Numa dessas, você pode transformar um desafio em 
uma grande oportunidade de sucesso. 

Você vai contar com muita energia, iniciativa, deter-
minação e disciplina no emprego, e terá todo apoio 
do céu para explorar seus talentos e mostrar do que 
é capaz. Lua e Saturno em conflito só recomendam 
cuidado com problemas de comunicação. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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PAU
BILATERAL

DESOCUPADO
BANHANJ
IRARROBA
DATOEA

CALMAMENTE
NADREAL

MARROMTE
COAEGUAS
ILATINA

SOLFENOH
NEMOGSO

PAQUERADOR
LEUMORENA

Referente
a lados
opostos

Elvis
Presley,
mito do

rock

Dois 
planetas 

do Sistema
Solar

Estabele-
cimento

comercial

Livre de
qualquer
trabalho

Gordura
do porco

Blusa
solta,

larga e
comprida

Irene
Ravache,

atriz 

Sinal 
usado em
endereços
de e-mail

Organi-
zação das
Américas

(sigla)

A terceira
pessoa

do plural
(Gram.)

Uma das
cores da
madeira

Altemar
Dutra,
cantor

Estrela
cadente
(Astron.)

Afonso
Arinos,
jurista

Fêmeas 
que correm
no hipó-
dromo

Equivale a
sessenta
minutos

Ração
seca que
se dá ao

gado

(?)
pensar: 
de jeito
nenhum

Prepo-
sição in-
dicativa
de lugar

Desacom-
panhado;
sozinho

A mulher 
de cabelos

escuros 

Amassar
com o pé 
A do Brasil
é o café

Que tem 
forma plana

Sílaba de
"longo"

Interpretar papel
(no Teatro)

Consoante
de "não"

Cortar com
os dentes

Verdadeiro

Rebolar

Tarsila do 
(?), pintora

Litro
(símbolo)

Namo-
rador

Ao (?):
à toa

A língua
romana
Espécie 

de abano

O dia
decisivo
Tranqui-
lamente

Filho, 
em inglês

Passa
pelo filtro
(o café) 

Astro que
nos dá luz

e calor

3/léu — oea — son. 5/atuar. 6/marrom. 7/meteoro.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 27

PAU
BILATERAL

DESOCUPADO
BANHANJ
IRARROBA
DATOEA

CALMAMENTE
NADREAL

MARROMTE
COAEGUAS
ILATINA

SOLFENOH
NEMOGSO

PAQUERADOR
LEUMORENA

Referente
a lados
opostos

Elvis
Presley,
mito do

rock

Dois 
planetas 

do Sistema
Solar

Estabele-
cimento

comercial

Livre de
qualquer
trabalho

Gordura
do porco

Blusa
solta,

larga e
comprida

Irene
Ravache,

atriz 

Sinal 
usado em
endereços
de e-mail

Organi-
zação das
Américas

(sigla)

A terceira
pessoa

do plural
(Gram.)

Uma das
cores da
madeira

Altemar
Dutra,
cantor

Estrela
cadente
(Astron.)

Afonso
Arinos,
jurista

Fêmeas 
que correm
no hipó-
dromo

Equivale a
sessenta
minutos

Ração
seca que
se dá ao

gado

(?)
pensar: 
de jeito
nenhum

Prepo-
sição in-
dicativa
de lugar

Desacom-
panhado;
sozinho

A mulher 
de cabelos

escuros 

Amassar
com o pé 
A do Brasil
é o café

Que tem 
forma plana

Sílaba de
"longo"

Interpretar papel
(no Teatro)

Consoante
de "não"

Cortar com
os dentes

Verdadeiro

Rebolar

Tarsila do 
(?), pintora

Litro
(símbolo)

Namo-
rador

Ao (?):
à toa

A língua
romana
Espécie 

de abano

O dia
decisivo
Tranqui-
lamente

Filho, 
em inglês

Passa
pelo filtro
(o café) 

Astro que
nos dá luz

e calor

3/léu — oea — son. 5/atuar. 6/marrom. 7/meteoro.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO27

O V B F A
I N V U L N E R A V E L

E L E I T O H
R V I B I Z A

E M B A R G A D O S
L E O N E E T

L A T I M A C E
HO A M L A C

S E R M Ã O I T
D O G E N O S S O

N N O S E M N
L E F T E O N I

G I O T T O O C
R N A T E M A

P O S T U L A N T E S

O "corpo
fechado", 

em relação
aos males

Romance
de

Stendhal

Gênero de
ofídios 

não vene-
nosos

Polo tu-
rístico das
Baleares

(ESP)

Magneto
decorati-
vo de ge-
ladeiras

Forma do
barbeador

descar-
tável

Time 
de futebol
do México

Interjei-
ção que
exprime
espanto

Assalto,
em inglês

Hiato de 
"joelho" e
"coelho"

Trecho da
estrada

de curvas
opostas

"(?) Lar",
filme de
Wagner 
de Assis

Antigo
magis-

trado de
Veneza

A 19a

letra do
alfabeto
grego

"Tudo", 
em "oni-
potente"

Antiga opo-
nente do
Pacto de
Varsóvia

Nota do
Redator
(abrev.)

Volt (símbolo)
(?) alemão,

tendência filosófica
de Hegel 

Sensação causada
pela labirintite

Jogada 
do vôlei

Árvore de
savanas

Fendas
entre blo-

cos de rochas como a
de San Andrés (EUA)

Escolhido
pelo

sufrágio

Suspensos
por força 

de decisão
judicial

Língua do
Lácio

Repreen-
são (pop.)

Esquerda,
em inglês

Reque-
rentes

Pintor
italiano de 
"O Beijo

de Judas"

Partícula
nuclear 

Inscrição
do jazigo

Escolha do
(?): fase
da mono-

grafia

Lago, em
francês

(?)-Cida-
dania,

portal do
Senado

(?) 
Frehley,

ex-
guitarrista
da banda

Kiss

Número
(abrev.)

Intenções;
propósitos

3/ace — lac. 4/left — león. 5/ibiza — onset. 6/giotto.

Hoje (15) tem Papai Noel na Praça Central 
e muitas outras atrações em Santa Helena

Chegou o dia mais esperado entre as 
crianças e o convite da Administração 
Municipal de Santa Helena é para os 
pais, mães ou responsáveis levem seus 
filhos para recepcionar o Papai Noel, 
nesta quarta-feira, na Praça Central e 
também participe de toda a programa-
ção prevista.

O local também será palco da II Virada 
Cultural promovida pelo departamento 
de Cultura com incentivo da Lei Federal 

Aldir Blanc e que contempla os músicos e 
outros artistas locais que foram afetados 
pela suspensão dos shows, bailes e festas 
durante a Pandemia.

Estão programadas para a ama-
nhã as apresentações de:

- Concerto Didático de grupo de 
viola raiz

- Banda Municipal de Sopros
- Banda Autoridade
- CTG Filhos do Sul

A previsão de início é às 17h30, 
mesmo horário da Feira dos Produto-
res de Orgânico, portanto, o momento 
estará contemplado com a programa-
ção cultural e gastronômica.

Demais datas
O Papai Noel também estará na 

Praça Central, nesta sexta-feira, no 
domingo e na próxima quarta-feira dia 
22 de dezembro.

(Portal Santa Helena)

8 ervas da proteção: como utilizar o poder das plantas a seu favor 
A natureza tem muitos elementos capa-

zes de agir como remédios para nós. Assim 
como os cristais, as plantas também têm 
poderes medicinais, tanto para o corpo 
físico quanto para o espiritual.

Elas podem ser utilizadas em chás, 
em compressas ou em banhos, assim 
como podem simplesmente ser dispos-
tas pela casa, como verdadeiros amuletos 
decorativos. 

Alecrim: além de ser um estimulante 
para as atividades mentais, o alecrim 
também traz mais ânimo e energia para o 
corpo. Se combinado com a arruda, é infa-
lível contra o olho gordo e a fofoca. O chá 
de alecrim combate estresse acumulado 

e protege o corpo contra doenças e dores 
físicas.

Calêndula: ela faz parte do time das 
plantas que curam. A partir do momento 
que começa a tomar o chá de calêndula, 
você tende a se tornar uma pessoa pode-
rosa por compreender seu próprio campo 
energético e, assim, garantir proteção. Ela 
também auxilia no controle do colesterol e 
acelera o metabolismo.

Hortelã: esta planta é indicada para 
reduzir os sintomas de gripes e resfria-
dos, combatendo tosse, dores de garganta 
e sinusite. Seu poder relaxante também 
melhora a memória, a concentração e ali-
via sintomas de insônia. 

Arruda: a arruda é uma das ervas 
mais poderosas para combater a inveja 
e o mau-olhado. Quando colocada em um 
ambiente, além de proteger, transmite 
felicidade e entusiasmo para os mora-
dores do local.

Erva-pimenteira: se você quer algo 
para combater a negatividade e o mau- 
olhado, então escolha a erva-pimenteira. 
Quando cultivada em casa, ela protege o 
local e deixa os pensamentos negativos 
bem longe das pessoas que habitam nela.

Guiné: a guiné é tão poderosa que é 
capaz de criar um campo energético pro-
tetor que impede a entrada de energias 
negativas na casa e chama mais sorte e 

felicidade para o local. 
Manjericão: esta erva levanta o astral de 

qualquer um e manda para longe todo o pes-
simismo. Ter um vaso de manjericão em casa 
ajuda a trazer tranquilidade para o lar e mais 
equilíbrio espiritual para os moradores. 

Cânfora: você pode usar essa erva 
em um vaporizador para eliminar todo o 
egoísmo, a inveja, o nervosismo e o can-
saço mental, enquanto elimina as forças 
negativas dos ambientes. Para ter seus 
benefícios em casa, utilize suas folhas 
ou incensos para limpar a sua casa de 
influências negativas.

Fonte: João Bidu
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“Não existe o Natal ideal, só o Natal 
que você decida criar como reflexo de 
seus valores, desejos, queridos e tradi-

ções”. Bill McKibben

JÁ, JÁ É NATAL! HO-HO-HO-HO
A imagem de um velhinho rechonchudo que distribuía presentes tem ainda outra origem mais antiga. Durante o in-
verno, acreditava-se que o deus viking Odin montava em seu cavalo voador de oito pernas e distribuía presentes ou 
punições às crianças que enchiam suas botas ou meias com agrados para o animal.

EM FOZ!
A Gramado Parks, empresa de entreteni-
mento e hospitalidade nascida na Serra 
Gaúcha, faz sua primeira inauguração na 

cidade de Foz do Iguaçu e acaba de anun-
ciar o nome da atração. Com lançamento 

marcado para hoje (dia 15 de dezembro), a 
nova grande roda-gigante será batizada de 
Yup Star Foz e proporcionará aos visitantes 
uma nova forma de observar a Cidade das 
Cataratas. O nome faz referência ao anfi-

trião oficial da marca, o Yup, um simpático 
e vaidoso pássaro azul que tem como mis-
são levar alegria para as pessoas e fazer 
com que elas experimentem um pouco da 

sua perspectiva, vista lá de cima.

***
A Yup Star Foz receberá a nova identida-
de juntamente da sua ‘irmã mais velha’, 
a Yup Star Rio. A até então chamada Rio 
Star passou por um rebranding e adota a 
marca Yup Star Rio, numa estratégia da 
empresa de alinhar todos os parques de 
roda-gigante sob a mesma marca. Além 

da mudança de nome, a Yup Star Rio terá 
novidades na tematização do espaço e 
promete ainda mais encantamento aos 
visitantes. A identidade da marca, com 
cores vibrantes e divertidas e a assina-
tura de #amelhorvistadafelicidade se 
mantém igual em ambos os destinos. 
Não há restrição de idade ou condição 

física para aproveitar a Yup Star e todos 
os parques da marca são pet friendly.

AGENDA DE NATAL
Na quarta-feira (15) tem apresentação do 

Coral OAB das 20h às 21h e 
do Coral Municipal de Umuarama das 21h às 
22h. Na quinta-feira (16), alunos e profes-

sores da Escola de Música Soares de Azevedo 
apresentam repertório variado das 20h às 

22h. Na sexta-feira (17) é a ves do coral da 
Igreja Adventista, às 20h às 22h. A festa 

continua no sábado, dia 18, com apresenta-
ção da Academia Musical Schubert, das 20h 
às 22h, e no domingo, dia 19, com apresen-
tação da Orquestra de Viola das 20h às 21h 
e da dupla sertaneja JB e Sylvinho, das 21h 
às 22h. O encerramento, dia 23, será super 
show com a Maria Victória “The Voice”, na 

praça Santos Dumont!!!

Harnazz Sandhu, da Índia, é 
eleita Miss Universo 2021!
Harnaaz Sandhu, da Índia, foi coroada 

Miss Universo 2021 neste domingo (12) 
em Israel. Em um discurso no palco duran-

te o concurso, Sandhu pediu aos jovens 
que “saibam que você é único e é isso que 

o torna bonito, pare de se comparar aos 
outros”.“Eu acreditei em mim mesma, e é 

por isso que estou aqui hoje”, acrescentou 
ela, sob aplausos do público.  A brasileira 

Teresa Santos não se classificou nem entre 
as 16 semifinalistas do Miss Universo 

2021. Ela era considerada uma das favori-
tas deste ano por especialistas.

MANJAR BRANCO DE NATAL!

DIVULGAÇÃO

INGREDIENTES
400 ml de leite de coco
1 litro de leite
1 lata de leite condensado
1 xícara (chá) de amido de milho
Oleo para untar a fôrma

MODO DE PREPARO
1.    Unte com uma camada fina de 
óleo uma fôrma redonda de furo no 
meio de 22 cm de diâmetro e 6,5 cm 
de altura (se quiser utilizar uma fôrma 
de outro modelo, considere o volume 
de 1.750 ml).
2.    Numa panela média, junte o leite 
de coco, 3 xícaras (chá) do leite, o leite 
condensado e misture bem com um 
batedor de arame. Numa tigela pequena, 
dissolva o amido no restante do leite.
3.    Leve a panela com a mistura de 
leite ao fogo médio. Quando começar a 
ferver, abaixe o fogo e junte o leite com 
amido dissolvido. Mexa bem com o ba-
tedor de arame por cerca de 3 minutos, 
até formar um creme grosso – atenção 

para o ponto: o creme fica levemente 
marcado com o batedor de arame, não 
deixe engrossar demais para não ficar com 
grumos.
4.    Desligue o fogo e transfira imedia-
tamente o creme de coco para a fôrma 
untada – raspe bem o fundo da panela 
e nivele com uma espátula de silicone. 
Cubra a fôrma com filme, em contato com 
o manjar – isso evita a formação de uma 
película grossa na base do doce. Deixe 
amornar em temperatura ambiente antes 
de levar à geladeira. Enquanto isso, apro-
veite para preparar a calda de ameixa.
5.    Assim que o manjar estiver morno, 
leve à geladeira para firmar por no mínimo 
3 horas. Se preferir, prepare o manjar no 
dia anterior.
6.    Na hora de servir: retire a fôrma da gela-
deira e passe a ponta de uma faquinha na la-
teral para soltar o manjar (ou, com as pontas 
dos dedos, descole delicadamente o manjar 
da lateral da fôrma). Cubra a fôrma com um 
prato e vire de uma só vez para desenformar. 
Sirva a seguir com a calda de ameixa.

 FOTO ILUSTRATIVA
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